qu'à celles entre puissances impérialistes, Lénine démontre que le partage du monde entre les puissances impérialistes ne peut être que provisoire, et est inévitablement suivi par des luttes -des guerres impérialistespour obtenir un nouveau partage dès que les rapports de forces entre ces puissances changent.

Lénine intègre de même, dans sa théorie de l'impérialisme, l'idée d'ENGELS sur l'aristocratie ouvrière, et la lie à la différenciation dans le mouvement ouvrier entre réformisme socialdémocrate et communisme révolutionnaire. Les surprofits coloniaux que rapportent les capitaux exportés vers les pays arriérés permettent de corrompre une partie de la classe ouvrière, et avant tout une bureaucratie réformiste, qui s'installe dans le régime de la démocratie bourgeoise et y obtient de larges prébendes.

LA THEORIE DE L'IMPERIALISME ADAPTEE A L'EPOQUE CONTEMPORAINE

Prise dans ses éléments essentiels, et combinée avec la théorie de la révolution permanente de TROTSKY — no tamment son analyse du développement économique et social combiné des pays coloniaux et semi-coloniaux, sous l'effet de l'exportation des capitaux et de la domination de l'impérialisme — la théorie de Hilferding—Lénine a résisté de façon brillante à l'épreuve du temps.

Aucune analyse économico-sociale datant d'avant la première guerre mondiale, d'origine bourgeoise ou réformiste, ne conserve aujourd'hui une validité quelconque, alors que la conception marxiste-léniniste du capitalisme monopoleur, combinée avec la théorie de la révolution permanente, reste la clé essentielle pour comprendre la réalité contemporaine, la succession des guerres mondiales, l'ouverture d'une époque de révolutions et de contre-révolutions, l'apparition du fascisme, le triomphe de la révolution prolétarienne en Russie, en Yougoslavie et en Chine, le rôle croissant de l'économie d'armement et de guerre dans le monde bourgeois, l'importance des révolutions coloniales, etc.

Cela ne signifie naturellement pas que chaque élément de la théorie de Hilferding-Lénine conserve 100 % de validité et qu'à la manière stalinienne, théoriciens marxistes et dirigeants révolutionnaires doivent se contenter aujourd'hui de paraphraser ou d'interpréter "l'Impérialisme" de Lénine pour comprendre la réalité contemporaine.

A la lumière de l'expérience historique des dernières cinquante années, il reste prouvé que :

1. Une <u>époque</u> <u>de capitalisme monopoleur</u> a succédé au capitalisme de la libre concurrence. L'apparition de ce capitalisme monopoleur résulte de révolutions techniques (moteur à explosion et électricité se substituant à la vapeur comme force énergétique essentielle) et de transformations structurelles du capitalisme (concentration du capital aboutissant aux entreprises géantes, prédominant dans l'industrie lourde; constitution de <u>cartels</u>, de <u>trusts</u>, de <u>holdings</u>, etc).